

## Tiempos de indignación

**Por: El quinto poder. 14/12/2023**

La sociedad chilena vive momentos complejos, difíciles, **hay mucha molestia de todo tipo**, cuesta entenderse en el mundo político, social, económico y cultural, las divergencias son entre todos y a veces por el mismo motivo o fin positivo de propuestas, se producen las contradicciones perfectas. El título de la columna no es mío, es del cientista español Daniel Innearity de su texto escrito en 2015, pero con una vigencia impresionante, especialmente para nosotros en este rincón de la humanidad.

Algo paso en Chile, el cambio ha sido tan profundo que cuesta explicarlo, me imagino los sociólogos expertos deben estar con la cabeza a dos manos, la confusión hoy reina, cuesta entender los cambios profundos en política , un día votamos por la izquierda (lista del pueblo) y al otros día votamos por la extrema derecha (republicanos), todos, unos más que otros critican la acción política, pero están haciendo política e incluso su rechazo a la política se transforma en su fuerza, en su eslogan. «La persona que desea que le dejen en paz y no tener que preocuparse de la política acaba siendo el aliado inconsciente de quienes consideran que la política es un espinoso obstáculo para sus sacrosantas intenciones de no dejar nada en paz» (Crick, Bernard. 1962).

Pues bien en este cuadro nacional, las molestias son generales, uno puede imaginar una anarquía perfecta, **pero cuidado el ambiente esta muy complicado y debemos enfrentarlo, conversarlo y recurrir más que ha ideologías al perdido cariño, cooperación, amistad entre nosotros los chilenos**, el individualismo y egos nos está matando, que se expresa en un materialismo exacerbado y falta de sentido de vida espiritual y reflexivo (CT). Hoy vemos peleas entre automovilistas, motoristas, ciclistas furiosos, entre vecinos, en oficinas, en calles, son múltiples, todos apurados y enojados. Las escuelas, liceos, colegios todos cual más o menos con problemáticas complicadas, peleas entre estudiantes, insultos a los docentes, padres que golpean a maestros, armas blancas en patios y salida de escuelas, sin autoridad es bien difícil educar en estos tiempos, otros signo e indicador de que algo esta pasando.

La delincuencia y asesinatos indudablemente han aumentado, no al nivel que los matinales y noticieros lo comentan, más la triada clásica de diarios nos hacen creer. **Un noticiero informa tomándose 15 minutos por un asesinato, portonazo, robo, asalto, lo cual han construido una sensación bien complicada de inseguridad en la población**, por ejemplo en Chile en el año 2022 hubo 1322 homicidios a una tasa de 6,7 por cada 100.000 habitantes , imagínense en Venezuela que tiene una tasa de 40, Honduras 35, Colombia 26 y Brasil 22, cuanto tiempo dedicarían en las noticias. Caso aparte es EEUU con 21.570 homicidios en 2020, se imaginan cada noticiero le dedicara como en Chile 15 minutos (da 323.550 minutos, 5.392 horas y 224 días ) se entiende ¿ o no?

No voy a discutir, quien mas tiene la culpa de todas estas temáticas, pero claramente el país no estaba preparado para la migración sin control que se produjo en los últimos 10 años, se estima en 1.500.000 extranjeros a esta fecha, y claramente no todos son delincuentes, pero el ingreso de bandas de todo tipo de nombres que ya las conocemos, y este tema de seguridad debemos unirnos para enfrentarla, por un momento todos los sectores políticos deben bajar la guardia y dejar de echarse la culpa en forma mutua. **Especialmente la extrema derecha explota el tema de seguridad y miedo que indudablemente avanza en la conciencia colectiva de nosotros**, dicen que están preocupados, que hay que hacer esto, pero llegado el momento, no se sientan a conversar con el gobierno, no votan las leyes respectivas , por tanto lo que dicen defender más lo provocan, este discurso es repetitivo en muchos países del mundo, así lo comenta Daniel Innenarity en columna del diario El País(5/12/23).

Para que hablar de **la corrupción como se apodero de Chile a todo nivel**, no solo las fundaciones tan comentadas y citadas, corporaciones y ahora el famoso caso de los audios (Abogado Luis Hermostilla) de grupos de la elite económica del país, **cómo no vamos a estar indignados, qué paso con la ética en Chile**, en otras columnas he mencionado un problema curricular que nunca nos hicimos cargo, se privilegió lenguaje y matemáticas. A propósito del tema, como no vamos a crispar, la propuesta constitucional que se votara este 17 de diciembre en su artículo 24 letra g establece la “libertad” de los colegios para aplicar solo el 50% de los contenidos mínimos (currículo nacional) establecidos por el Estado, lo demás lo establece el proyecto educativo de cada escuela, sorprendente único país del mundo con esta propuesta, fuera de los temas de pensión, de contribuciones, salud, bueno no queda otra que votar en contra. (cito articulo y letra para que no digan que miento).

La complicación mayor es quizás esta molestia contra el gobierno del **Presidente Boric, hable o no hable, viaje o no viaje, ande en bicicleta o no, todo les molesta es impresionante**, analice hace unas semanas atrás la triada de diarios clásicos y el 80% de la noticias del gobierno son redactadas en negativo, la campaña es feroz, impresiona la molestia de tan amplio arco político incluso de personeros políticos de su propias coalición, extraño por decir, pero así están los tiempos. Las noticias positivas, como Marcel controlo la inflación de 12,8% en 2022 ahora estamos en 5,2%, la inversión como ha aumentado, ley 40 horas, subida sueldo mínimo, copago cero en Fonasa, ley responsabilidad parental, estrategia nacional del litio, leyes para mayor seguridad, inversión en carabineros (esperamos que reaccionen porque parece que siguen enojados, se ve poco patrullaje en las calles), bueno el listado es muy largo, en fin nada se dice en los noticieros o tienen un sesgo de molestia o negativo.

Los grandes grupos económicos, la elite política y económica, deberían reflexionar sobre estos tiempos de indignación, y avanzar en políticas que permitan a nuestro país mejorar con tranquilidad, unirnos todos frente a la delincuencia, aumentar las expulsiones de cualquier migrante que delinque, aumentar las penas por nuevos cuadros delictuales, mayor tecnología en las fronteras tan extensas, carabineros mayor patrullaje en calles, redadas mas continuas en sectores identificados de delincuencia, dureza con los sectores de narcos, no mas funerales protegidos, bajar la intensidad de la crítica en los medios de comunicación, no todo es rating, hay valores y éticas periodísticas que se deben salvaguardar, la libertad de prensa es fundamental, pero la democracia que hoy algunos cuestionan, mañana la echaran

de menos, la perdimos durante 17 años, parece que ya se olvidó, son legítimas las diferencias y los partidos políticos fundamentales en democracia, pero deben sintonizar y liderar la vuelta a la confianza en el otro, el legítimo otro como decía el Dr. Maturana, la verdad no es personal, se construye en la palabra, en la conversación, no debemos negar la biología del amar.

[LEER EL ARTÍCULO ORIGINAL PULSANDO AQUÍ](#)

Fotografía: El quinto poder

**Fecha de creación**

2023/12/14